

des sciences usuelles. Je devins même assez expert dans l'orthographe, en dépit d'une mobilité extraordinaire d'esprit, qui me permettait difficilement de le fixer sur quelque chose que ce fût.

Mais démesurément mêlés aux parents de leurs élèves, tout occupés à capter les faveurs et à bénéficier des largesses intéressées des familles les plus aisées ou les plus généreuses, ces braves éducateurs m'ont traité comme on traite une quantité négligeable et m'ont laissé croupir, jusqu'à l'âge de 13 ans, dans une sorte de découragement aigri. Aucun idéal autre que la perspective de me tirer le plus tôt possible de pareilles écoles, où les passe-droits, les faveurs, les partialités, parfois écœurantes, étaient l'unique et invariable loi, en même temps qu'elles causaient et entretenaient mon désespoir.

*Au Petit Séminaire.*—Supérieur tout à fait remarquable, dans l'ensemble de sa personne et de sa physionomie, éminent par l'éclat de ses vertus sacerdotales. Professeurs généralement à la hauteur de leur tâche pédagogique, mais en revanche, absolument étrangers, et même réfractaires à leur mission éducatrice et ne paraissant pas même en soupçonner l'existence. Un bon nombre d'entre eux s'attachaient à certains élèves, même étrangers à leur classe ou division, pour des motifs intéressés; les partialités et les injustices, même criantes et odieuses, s'étaisaient au grand jour, et le respect, l'estime pour les maîtres, tombaient et se maintenaient habituellement à une température plus ou moins voisine de zéro.

Là, au bout de neuf ans, le marasme, la dépression morale, le découragement, une sorte d'écœurement bilieux, et fielleux, avaient atteint chez moi leur maximum d'intensité.

Pas un seul mot, ni en chaire, ni en lecture spirituelle, ni dans le sujet de méditation quotidienne, ni même dans l'intimité secrète du confessionnal, n'était venu, à aucun moment, auréoler, aux yeux de mon âme et aux regards de mon cœur, l'idéal du sacerdoce, raison d'être pourtant de toute ma vie, ma perspective unique et ardemment enviée.

*Au Séminaire de théologie.*—Séjour heureux, mille et mille fois bénî, goûté, séjour enchanteur, véritable vestibule du ciel, trop court, hélas! oasis unique au milieu du désert de